



DIRECTORA

Mariela Castro Espín

SUBDIRECTOR

Rolando Segura Jiménez

JEFA DE REDACCIÓN

Ciselle Ivette Guerra Guerra

CONSEJO EDITORIAL

Ada C. Alfonso Rodríguez, Alicia González, Celia Sarduy Sánchez, Ciselle I. Guerra Guerra, Iliana Artilles de León, Julio César González Pagés, María D. Córdova Llorca, María T. Díaz Álvarez, Mariela Castro Espín, Mérida López Nodarse, Oscar Díaz Noriega, Rolando Segura Jiménez

REDACCIÓN

Centro Nacional de Educación Sexual
Calle 10 no. 460, esq. a 21, Vedado,
Plaza, Ciudad de La Habana
Tel: 55 2528 y 29, 833 4844; 833 5464
Fax: (537) 830 2295
Email: revisex@infomed.sld.cu
<http://www.cenesex.sld.cu>

DISEÑO Y CONCEPCIÓN EDITORIAL

Diseño gráfico: Argel Calcines
Realización: Arturo Pumariega (Da Vinci)
Edición: Rubén Casado (Da Vinci)

ADMINISTRADOR

Luis Sánchez Linares

IMPRESIÓN

Fotomecánica Da Vinci de Cuba S.A.
San Pedro el Ermita y Boyeros, Plaza, Ciudad de La Habana
Tel: (537) 883 4710 y 11 Fax: (537) 883 4708
Email: digitaldavinci@enet.cu

Publicación cuatrimestral especializada del Centro Nacional de Educación Sexual, bajo el auspicio del Fondo de Población de Naciones Unidas (UNFPA).

Los artículos publicados en esta revista reflejan el punto de vista de los autores. **Número de circulación gratuita.**

Fotos de cuadros en este número: Abdel Romero.
Diseño de contraportada: Roque David.

Portada: Cafetera no. 1 (1960), óleo sobre masonite de Ángel Acosta León, algunas de cuyas obras ilustran este número.

ISSN 1025-6912

Carta de la directora

En 1979, a propuesta de la Federación de Mujeres Cubanas, el Ministerio de Salud Pública aprobó la creación de una comisión multidisciplinaria para el diagnóstico y tratamiento a transexuales, coordinado por el Grupo Nacional de Trabajo de Educación Sexual (GNTEs), actualmente Centro Nacional de Educación Sexual (CENESEX).

La transexualidad, considerada un trastorno de la identidad de género por las ciencias de la salud y otras disciplinas científicas, se expresa en una incongruencia permanente entre la identidad sexual y el sexo biológico. Las/los transexuales manifiestan sentirse «atrapadas(os)» dentro de un cuerpo (sexuado) con el cual no se identifican y hacen sus mayores esfuerzos por modificar los rasgos corporales que contradicen su identidad sexual. Esta condición la viven con grandes sufrimientos, angustias, frustraciones y dificultades de socialización que, en muchas ocasiones, conducen a la marginalidad social. En el CENESEX, hasta enero de 2005, solicitaron atención por sospecha de transexualidad 74 personas, de las cuales 25 recibieron la confirmación del diagnóstico y tienen asignado el tratamiento gratuito autorizado en los diferentes niveles del Sistema Nacional de Salud, según los estándares de cuidados consensuados internacionalmente.

Con el propósito de sistematizar los cuidados integrales de salud y crear condiciones para eliminar las barreras culturales que limitan la participación plena y digna de los/las transexuales en los diferentes espacios sociales, el CENESEX coordina una estrategia nacional que, por su importancia social y alto contenido humanista, cuenta con el apoyo del Partido Comunista de Cuba. Esta estrategia, en proceso de discusión para su adecuación, involucra a diferentes organismos centrales del Estado, a las organizaciones políticas y de masas, la Fiscalía General de la República, el Tribunal Supremo y la Dirección Nacional de Bufetes Colectivos. Con satisfacción hemos apreciado un consenso general entre las entidades participantes, acerca de la necesidad de abordar esta realidad e implementar las normativas pertinentes.